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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Vigilan a migrantes con armas largas en Tabasco 
El Instituto de Migración contrató a elementos de la Secretaría de Seguridad estatal; pide 
que accesos a estación migratoria estén bajo llave 
 

 
Le quitan $15 mil millones al Poder Judicial 
Morena y aliados concretan Reforma 
 

 
Dan golpe a Corte; acusan ilegalidad 
Toma la 4T fideicomisos del Poder Judicial con 15 mil mdp 
 

 
Encamina la 4T extinción de 13 fideicomisos del Poder Judicial 
Diferendo. Con los votos amarrados de Morena y sus aliados, la oposición solo hizo más 
largo el trámite en la Cámara de Diputados; hubo protestas en al menos 13 estados y 
altercados con la policía en la capital 
 

 
Repudia el mundo ataque en Gaza a un hospital; 500 muertos 
Cancela Jordania, Egipto y la Autoridad Palestina cumbre con Biden 
 

 
Aprueba Comisión de Hacienda la Ley de Ingresos 
SHCP. Defienden funcionarios legalidad del mayor endeudamiento en 2024 
 

 
Comisión remite al pleno de diputados, sin cambios, Ley de Ingresos para 2024 
Será analizada y votada por los diputados hoy o mañana 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Diputados avalan en lo particular la extinción de fideicomisos 
del Poder Judicial; pasa al Senado  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-avalan-en-lo-particular-la-extincion-de-
fideicomisos-del-poder-judicial-pasa-al-senado/ 
El pleno de la Cámara de diputados aprobó, en lo particular, el dictamen 
para extinguir 13 fideicomisos del Poder Judicial de la Federación, por los 
que se pretende obtener 15 mil millones de pesos. Fue avalado por 260 votos 
a favor por parte de las bancadas de Morena, PT y PVEM, así como 190 
sufragios en contra del PRI, PAN, PRD y MC. En el debate en lo particular, 28 
legisladores de los siete grupos parlamentarios interpusieron un total de 69 
reservas, la mayoría encaminadas a reducir el número de fideicomisos 
eliminados, sin embargo, 68 de ellas fueron rechazadas por la mayoría 
legislativa, en tanto que una sola se aprobó.  
La reserva, del grupo parlamentario de Morena, agrega un transitorio para 
establecer que los recursos de los fideicomisos deberán ser concentrados 
por concepto de aprovechamientos en la Tesorería de la Federación "y se 
destinarán por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público a los programas 
que permitan cumplir con el Plan Nacional de Desarrollo". 
 
Dan golpe y quitan fideicomisos a Corte; acusan ilegalidad  
https://www.reforma.com/dan-golpe-y-quitan-fideicomisos-a-corte-acusan-
ilegalidad/ar2694488?v=5 
La mayoría de Morena y aliados en la Cámara de Diputados consumó ayer 
la extinción de 13 fideicomisos del Poder Judicial de la Federación (PJF) con 
una bolsa de 15 mil millones de pesos. 
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Le quitan $15 mil millones al Poder Judicial; Morena y aliados 
concretan reforma  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/le-quitan-15-mil-millones-al-poder-judicial-
morena-y-aliados-concretan-reforma/1614622 
Con 259 votos en favor y 251 en contra, la Cámara de Diputados eliminó 13 
fideicomisos del Poder Judicial de la Federación, que ascienden a más de 15 
mil millones de pesos. Legisladores de Morena, PT y PVEM expusieron que 
la reforma al Artículo 224 de la Ley Orgánica del PJF es legal y, además de 
favorecer la austeridad en la Corte y en el Consejo de la Judicatura, está 
apegada a la división de Poderes. Antes, al presentar una moción 
suspensiva, la panista Margarita Zavala dijo que la reforma es contraria a los 
derechos de más 51 mil empleados. Al cierre de esta edición el dictamen se 
aprobó en lo particular con 260 sufragios. Fue enviado al Senado, donde los 
votos de las bancadas oficialistas son suficientes para validarlo, pues se trata 
de una reforma a una ley secundaria.  
Ayer, por segundo día seguido, sindicalizados del PJF se manifestaron en la 
CDMX y otras ciudades contra el fin de los 13 fideicomisos, cuyo monto se 
integrará al Presupuesto 2024. En la capital se registraron empujones con 
policías que replegaron la protesta, en el Periférico. 
 
México ampliará búsqueda de tráfico de fentanilo en puertos: 
Alicia Bárcena  
https://www.milenio.com/politica/mexico-ampliara-busqueda-trafico-fentanilo-puertos-
canciller 
Ciudad de México. - La canciller Alicia Bárcena informó que México 
extenderá la búsqueda de fentanilo a diversos puertos del país, como parte 
de la estrategia contra el crimen organizado. Al comparecer ante el Senado 
de la República, como parte de la glosa del quinto Informe de Gobierno del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, la funcionaria explicó que se 
ampliará la detección de precursores químicos que llegan vía marítima, a 
través del Sistema de Trazabilidad de Sustancias Importadas y Exportadas 
desde México y hacia México (Sisus).  
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“En el tráfico de precursores hemos avanzado (...) creo que hemos logrado 
realmente un programa muy importante que se ha iniciado en el Puerto de 
Manzanillo y que se va a extender a Lázaro Cárdenas, Salina Cruz y Ensenada 
en el Pacífico y en el Golfo en Altamira, Veracruz, y Coatzacoalcos”, detalló. 
 
Hacienda pelea 112 mil 841 mdp a grandes contribuyentes  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/18/economia/024n1eco 
La actual administración ha generado 28 querellas contra empresas y 
causantes con ingresos por encima de mil 600 millones de pesos anuales 
que evadieron, y no han pagado al fisco federal, 112 mil 841 millones de pesos; 
cifras que han derivado de un esfuerzo sin precedente para acabar con la 
impunidad histórica de delitos fiscales cometidos por grandes 
contribuyentes, enfatizó Félix Arturo Medina Padilla, procurador fiscal de la 
Federación. El funcionario expuso que en el año fiscal más reciente se han 
judicializado 22 de esos 28 asuntos fiscales contra grandes contribuyentes, 
en tanto que durante los 10 años previos a la actual administración se 
generaron 94 por delitos fiscales en contra de grandes contribuyentes, ni 
siquiera llegaron a 100, por un perjuicio histórico de 9 mil millones de pesos, 
pero únicamente 14 llegaron a tribunales federales. 
 
Hacienda descarta heredar presión al próximo gobierno; 
justifica endeudamiento  
https://www.milenio.com/negocios/yorio-justifica-endeudamiento-1-9-billones-pesos-2024 
Ciudad de México. - El subsecretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), 
Gabriel Yorio, explicó que el endeudamiento solicitado por el Ejecutivo 
federal para 2024, de 1.9 billones de pesos, está justificado y tiene como 
prioridad mantener finanzas públicas estables y tener recursos suficientes 
para concluir obras prioritarias. En su comparecencia ante la Comisión de 
Hacienda de la Cámara de Diputados, Yorio de Hacienda reiteró que el 
endeudamiento, equivalente a 5.4 por ciento del Producto Interno Bruto 
(PIB) propuesto para 2024 no compromete sostenibilidad fiscal del país, ni 
siquiera en el futuro. “La siguiente administración tendrá la estabilidad y 
recursos presupuestales suficientes para iniciar su programa de gobierno 
sin contratiempos ni presiones para subir impuestos”. 
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Yorio de Hacienda planteó que el endeudamiento está en línea con la ley, 
que establece que en su conjunto debe ser menor a 50 por ciento del PIB; 
busca tener recursos suficientes para concluir megaobras como el Tren 
Maya, el Interurbano y la Refinería Olmeca. 
 
Advierten riesgo de corrupción en contratos de Pemex  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/advierten-riesgo-de-corrupcion-en-contratos-de-
pemex/ 
El monto contratado en 2022 mediante adjudicaciones directas por parte 
de Petróleos Mexicanos (Pemex) tuvo un crecimiento de 338% respecto al 
año previo, lo que significa que se multiplicó más de cuatro veces, de 
acuerdo con el Informe de Austeridad Republicana de la petrolera, al cual 
tuvo acceso EL UNIVERSAL. Este informe con las cifras más recientes del 
ejercicio de recursos públicos por parte de la petrolera dirigida por Octavio 
Romero Oropeza apunta a que el año pasado, al hacer uso de este método, 
se pactaron contratos con proveedores por 146 mil 148 millones de pesos, 
mientras que un año antes fueron 33 mil 337 millones de pesos. 
El monto del año pasado es el mayor desde que se realizan estos informes, 
es decir, desde 2020. Incluso, como porcentaje de todo el gasto que Pemex 
ejerció, las adjudicaciones directas representaron 34.6%, superando a las 
licitaciones públicas, con 32.6%. 
 
Se dispara 125% la deuda de Pemex con proveedores  
https://www.reforma.com/se-dispara-125-la-deuda-de-pemex-con-
proveedores/ar2694708?v=4 
Al cierre de septiembre pasado, la deuda de Pemex con sus proveedores y 
contratistas ascendió a más de 101 mil millones de pesos, cifra 125 por ciento 
superior a la del mismo mes del año pasado, de acuerdo con los reportes de 
la propia petrolera. 
 
Vigilan a migrantes con armas largas en Tabasco  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/vigilan-a-migrantes-con-armas-largas-en-tabasco/ 
Con armas largas y cortas, casi 50 elementos de la Secretaría de Seguridad 
de Tabasco vigilan y resguardan a migrantes detenidos, incluidos niños y 
adolescentes, en estaciones del Instituto Nacional de Migración (INM) en el 
estado natal del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
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En el contrato CS/INM/047/2023, del cual EL UNIVERSAL tiene copia, se 
detalla que Migración pagó 11 millones 532 mil pesos a la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana de Tabasco por el servicio de vigilancia 
para los inmuebles del INM en ese estado, el cual tiene una vigencia del 18 
de junio al 31 de diciembre de este año. El documento establece que en los 
siete inmuebles que tiene el INM en Tabasco se necesitan 48 elementos 
armados las 24 horas los siete días de la semana. 
Se detalla que el servicio se dará en la oficina de representación del INM en 
Villahermosa, donde se necesitan tres elementos, en la estación migratoria 
de Villahermosa se requieren 25 policías, en la Oficina de Canalización de 
Niñas, Niños, Adolescentes en Tenosique se requerían cinco elementos y en 
la subrepresentación local en El Ceibo, Tenosique, se necesitan ocho. 
 
Buscan prevenir riesgos en sector agropecuario  
https://www.reforma.com/buscan-prevenir-riesgos-en-sector-agropecuario/ar2694656?v=3 
La Secretaría del Trabajo puso a consulta pública una Norma Oficial 
Mexicana (NOM) para regular las condiciones de seguridad y salud en el 
sector agrícola, con el fin de prevenir los riesgos de los trabajadores. 
 
Reducen a CDMX y Edomex el envío de agua del Cutzamala por 
la sequía  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/18/capital/035n1cap 
Ante la sequía que afecta al país y el nivel más bajo del Sistema Cutzamala 
desde 1996, ayer empezó la reducción en mil litros por segundo la 
distribución de agua a 25 por ciento de la población del valle de México. Se 
enviarán 12 mil 200 litros por segundo, casi 4 mil litros menos que en 2018 y 
7 mil menos de la capacidad de este sistema, lo cual afectará a 12 alcaldías 
de la Ciudad de México y 11 municipios mexiquenses. El sistema se 
encuentra a 39.6 por ciento de su capacidad, 43.9 por ciento menos respecto 
del promedio histórico, reportó la Comisión Nacional del Agua (Conagua), y 
la reducción en la distribución de agua se ha dado en forma paulatina, ya 
que desde 2020 comenzaron a bajar los niveles de las presas. 
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La reducción será de 500 litros por segundo para la Ciudad de México y la 
misma cantidad para la entidad mexiquense. Del líquido del Cutzamala 
dependen 12 alcaldías capitalinas, con excepción de Xochimilco, Milpa Alta, 
Gustavo A. Madero y Tláhuac, y 11 municipios mexiquenses. 
 
Suspenden revisiones exhaustivas en cruces fronterizos  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/suspenden-revisiones-exhaustivas-en-cruces-
fronterizos/1614593 
La Cámara Nacional del Autotransporte de Carga (Canacar) informó que ya 
fueron suspendidas las revisiones que se estaban realizando al 
autotransporte de carga en la frontera con El Paso, Texas. Sin embargo, esta 
situación, que se registró durante cuatro semanas, dejó un rezago de 24 mil 
565 exportaciones que no pudieron cruzar, con una pérdida de dos mil 600 
millones de dólares, al menos por la mercancía que no pudo atravesar por 
Ciudad Juárez. Miguel Ángel Martínez Millán, presidente de la Canacar, 
aseguró que durante cuatro semanas el gobierno de Texas decidió hacer 
revisiones exhaustivas al autotransporte de carga, una situación que 
aumentó de manera considerable los tiempos de cruce, aunque, una vez 
que se han suspendido, se espera que el rezago en tiempos y unidades 
pueda superarse lo antes posible. Sin embargo, esto no significa que no 
exista la incertidumbre de que una medida igual vuelva a aplicarse por parte 
de las autoridades de Estados Unidos o de Texas, por lo que están llevando 
a cabo gestiones ante la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), la 
Secretaría de Economía (SE), el gobierno de Texas, el de Chihuahua y otras 
cúpulas para sacar adelante esta crisis. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/es-posible-una-reconciliacion-entre-
dante-y-alfaro/ 
Ayer, después de un par de meses de distanciamiento, el gobernador de 
Jalisco, Enrique Alfaro, y Dante Delgado, coordinador nacional de 
Movimiento Ciudadano (MC), se reencontraron en el Senado, cuando el 
mandatario estatal acudió a la inauguración del Museo Efímero de aquel 
estado. Nos cuentan que el reencuentro fue operado por el coordinador y 
vicecoordinadora de la bancada emecista, Clemente Castañeda y Verónica 
Delgadillo, respectivamente. Nos dicen que, dentro de MC, tienen la ilusión 
de que esta reunión pueda abrir el camino de una reconciliación, de cara a 
lo que viene para el partido el próximo año con la sucesión presidencial y 
nueve gubernaturas. Sin embargo, en agosto, el gobernador Alfaro dejó 
claro que él decidía alejarse del partido ante las imposiciones de Dante, 
quien, aseguró, “está fuera de control”, y advirtió: “nunca más en lo que me 
quede de vida, en mi carrera política, volveré a ser presa de ningún 
burócrata de partido”. De este modo, se antoja complicado que la relación 
política entre ellos regrese al nivel que estaba antes del conflicto, pues más 
allá de los dichos de entonces, en esencia, las posturas de ambos no se han 
movido. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1894 
Que la proyección de la batiseñal en diversos edificios capitalinos el fin de 
semana pasado le puso vitaminas a Omar García Harfuch, quien ayer 
prometió, desde Iztacalco, recuperar los distritos que perdió Morena en la 
elección intermedia de 2021 en la capital del país, para lo que pidió el 
respaldo de los asistentes a su acto para lograr este objetivo y garantizó que 
fortalecerá los programas que echó a andar Claudia Sheinbaum. Vaya 
misión para Bruno Díaz o Bruce Wayne o cómo era. 
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Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-10-18/op258588?pc=102 
PESE a los jaloneos que parecían ruptura, Dante Delgado y Enrique Alfaro 
hicieron pública su reconciliación ayer en el Senado. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
El heredero estrella del Pemex corrupto  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-heredero-estrella-del-
pemex-corrupto/ 
El presidente lleva todo el sexenio diciendo que Pemex ha sido el ícono de 
la corrupción durante décadas. Pero acaba de nombrar como secretario de 
Energía a un hombre que lleva décadas en Pemex, a un heredero estrella de 
esos años oscuros de la paraestatal (a juicio de López Obrador). Maciel Torres 
pasó más de 30 años trabajando en Pemex, ahí desarrolló su carrera en el 
sector. Se jubiló en 2017. Pero en 2019 llegó a la Secretaría de Energía para 
volverse subsecretario de Hidrocarburos, por nombramiento de Rocío 
Nahle. El historial del nuevo secretario deja muchas dudas. Lo que más se 
resalta es que fue subdirector de desarrollos de negocios de exploración y 
producción de la Dirección Corporativa de Alianzas y Nuevos Negocios de 
Pemex. Administró y fue gerente de proyectos relacionados con la 
exploración y producción de petróleo, pero obviamente ninguno cerca del 
reto que implica el actual encargo que se le ha conferido a este hombre que, 
ya pensionado, seguramente nunca imaginó le llegaría esta oportunidad. 
 
Mario Maldonado 
Pelean empresas por gasoducto en Sonora  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/pelean-empresas-por-
gasoducto-en-sonora/ 
En Sonora dos compañías libran una cruenta batalla para construir y operar 
una red de distribución subterránea de gas natural que garantice el 
suministro del energético a los usuarios del Parque Industrial de Navojoa, 
principalmente a la planta cervecera de Heineken. Por este proyecto se 
enfrentan el poderoso Grupo SIMSA, originario de Coahuila y con una amplia 
huella en el negocio de gasolina y gas LP, y la regiomontana Monterrey 
Energy Pipeline (MEP).  
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En los 10 últimos años Grupo SIMSA, de la familia Issa Tafich, fue la 
encargada de suministrar el gas, casi de manera exclusiva, a las industrias 
de la zona, a través de su subsidiaria Gas Natural del Noroeste, que dirige 
Gustavo Pohls. Fue en 2022 cuando MEP presentó un proyecto para instalar 
un gasoducto de 11 kilómetros que conecte al Parque Industrial de Navojoa 
con la línea de gas natural que opera en el noroeste la norteamericana 
Sempra Energy, una inversión calculada en 30 millones de dólares. 
 
Salvador García Soto 
¿Vamos a un choque de civilizaciones?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/vamos-a-un-choque-de-
civilizaciones/ 
La tensión creciente causada por la guerra declarada por Israel al terrorismo 
de Hamas está reviviendo en el mundo las expresiones de odio e 
intolerancia entre Occidente y el mundo islámico. Los bombardeos 
indiscriminados del ejército israelí sobre la franja de Gaza, como respuesta 
a los actos de barbarie perpetrados por los extremistas palestinos, no sólo 
están provocando ya miles de muertes de civiles inocentes, sino que 
también están causando una calamidad humanitaria en toda esa zona, 
donde un millón de palestinos están atrapados entre el norte y el sur de su 
territorio, sin agua ni comida, mientras los países árabes vecinos, Jordania y 
Egipto, se niegan a recibirlos como refugiados. 
 
Héctor de Mauleón 
¿Hablará El Patrón?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/hablara-el-patron/ 
Fue detenido en Delano, California, por marshalls del Departamento de 
Alcohol, Tabaco, Armas de Fuego y Explosivos, el hombre al que se acusa de 
haber coordinado a la célula de ejecución que el 15 de diciembre de 2022 
estuvo a punto de asesinar al periodista Ciro Gómez Leyva: Armando 
Escárcega Valdez, a quien llaman El Patrón. El 31 de diciembre, dos semanas 
después del atentado, agentes de investigación de la fiscalía de la CDMX lo 
tuvieron a la vista en un Toks de Tepotzotlán. Había llegado a reunirse con 
el grupo de ejecutores, con quienes conversó a lo largo de tres horas. 
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La noche del atentado, cámaras del C5 siguieron la ruta de los agresores 
hasta las puertas de un fraccionamiento de la colonia Santa Anita, en 
Iztacalco. Imágenes obtenidas en cámaras de seguridad los mostraron 
conversando en círculo. Acababan de deshacerse de los vehículos que 
habían empleado. 
 
Carlos Marín 
Patrañas para alzarse con el botín  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/patranas-para-alzarse-
con-el-botin 
Para justificar el despojo de más de 15 mil millones de pesos de los 
fideicomisos del Poder Judicial de la Federación por parte del gobierno 
federal, la diputada morenista Lidia Pérez Bárcenas (Comisión de 
Presupuesto) dijo la estupidez de que, de 55 mil trabajadores, en este año 
solo 25 personas se han beneficiado con financiamiento de servicios 
médicos especiales. 
Argucias para el agandalle: 
“Nos dimos a la tarea de revistar, porque hay diputados que dicen que es un 
tema de venganza. Me gustaría que le entraran a los números y supiéramos 
realmente cuántas personas son las beneficiadas o van a ser afectadas. Nos 
fuimos a la página del Poder Judicial. El fideicomiso que habla de las 
pensiones complementarias para mandos superiores tiene 789 mil millones 
de pesos…”/ 
 
Joaquín López-Dóriga 
López Obrador vs. la Corte  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/lopez-obrador-vs-la-
corte 
Al final cosechas lo que siembras, no lo que quieres. Florestán 
Luego del traspié del presidente López Obrador, en complicidad con el 
ministro Arturo Zaldívar, para extender inconstitucionalmente dos años su 
mandato como presidente de la Corte para acompañarlo todo su sexenio, 
endureció su ofensiva contra el Poder Judicial en un afán de reducirlo al 
igual que al INE y al INAI, organismos autónomos que complican el proyecto 
de prolongación de su cuarta transformación.  
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Y por eso, tras ese fracaso y el relevo de una independiente, Norma Lucía 
Piña Hernández, se dio a la tarea de dinamitarlo al igual que al INE, lo que el 
Poder Judicial le impidió, y al INAI y lanzó su ofensiva para anularlo vía el 
recorte de recursos, que descarrila cualquier proyecto y cualquier 
institución, y todo con la información que le ha proveído el mismo Zaldívar. 
 
Enrique Quintana 
Se les salió de control el pleito con el Poder Judicial  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/10/18/se-les-salio-de-
control-el-pleito-con-el-poder-judicial/ 
Y el pleito salió a la calle. Ya fueron dos días en los que los trabajadores del 
Poder Judicial hicieron movilizaciones en diversas ciudades del país, sobre 
todo en la Ciudad de México, para reclamar la eventual eliminación de los 
fideicomisos que consideran que podrían afectar sus condiciones laborales 
o de retiro. La posición oficial hasta ahora ha sido desestimarlas, pues 
consideran que han sido promovidas desde la propia Corte.  
Uno puede estar de acuerdo o no con las condiciones de trabajo que existen 
en el Poder Judicial, pero los trabajadores están peleando por los derechos 
que tienen hasta ahora. La apuesta del Poder Legislativo y del Ejecutivo es 
que cuando los trabajadores se enfrenten a los hechos consumados, no 
tendrán más remedio que aceptar los cambios. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Corrupción sin freno  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/10/18/corrupcion-
sin-freno/ 
Una vez más, el presidente Andrés Manuel López Obrador presumió que el 
combate a la corrupción ha traído grandes beneficios para el país. Por 
ejemplo, el buen rendimiento de la economía –lo que es una falacia–, y que 
todo lo que ha hecho es gracias a los ahorros que se hicieron cortando las 
alas de los manolarga –lo que también es mentira–.  
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El combate a la corrupción es una de las grandes mentiras de su 
administración, pero su teflón es impresionante, porque pese a que la mitad 
de los mexicanos dice que va muy mal la lucha contra esa epidemia, según 
la última encuesta de aprobación de EL FINANCIERO, sale impune porque 
no lo vinculan con su gestión, o le perdonan la robadera en su gobierno. 
Regodearse con humo de que ha sido muy eficiente la erradicación de los 
corruptos fue un distractor lanzado ayer, o al menos eso pareció para 
neutralizar las críticas sobre un camarada de su hijo Gonzalo, Alberto 
Becerra, que saltó de ser maestro en una escuela con 31 alumnos y director 
e instructor de una escuela de salsa y bachata, a ser miembro de la 
Ayudantía presidencial y dirigir ahora el Instituto para Devolverle al Pueblo 
lo Robado, uno de los varios organismos orwellianos creados en el actual 
gobierno que han resultado un fracaso. 
 
Darío Celis 
Revés a Monte de Piedad y huelga a la vista 
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/10/18/reves-monte-de-piedad-huelga-la-
vista-547658.html 
EL NACIONAL MONTE de Piedad perdió los primeros nueve juicios laborales 
de trabajadores sindicalizados que habían acusado a la administración de 
despido injustificado. Por ello, los jueces determinaron el pago de salarios 
caídos, redención de cuotas del IMSS e Infonavit de sus prestaciones, así 
como la reinstalación laboral en los mismos términos y condiciones que 
fueron despedidos. Pero eso no es lo peor para el Monte de Piedad, debido 
a que desde que inició el conflicto hace tres años, han rescindido de forma 
ilegal el contrato de 400 colaboradores sindicalizados y por ello hay en curso 
un centenar de expedientes de laudos laborales en su contra. 
Como última alternativa y de forma desesperada, la afamada institución 
que dirige Javier de la Calle recurrió a amparos para frenar temporalmente 
las sentencias en su contra. 
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Procuraduría Agraria 
 
El Pájaro Carpintero  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/pajaro-carpintero-hidalgo/el-pajaro-
carpintero_278 
Que el presidente del comisariado del ejido de San Miguel Tornacuxtla, 
Diego López Hernández está vendiendo 120 hectáreas de tierras de uso 
común. Los afectados exigen la intervención del gobierno del estado y del 
Procurador Agrario Andrés Velázquez Vázquez. Los terrenos se ubican a 
un costado del Distrito de Educación, Salud, Ciencia, Tecnología e 
Innovación que tanto presume como sitio de desarrollo el director del 
Citnova, Francisco Patiño, mientras que el presidente municipal de San 
Agustín Tlaxiaca, Arturo Hernández Máximo no parece estar al tanto del 
tema. 
 
Atiende minera Real del Oro inquietudes de pequeños 
propietarios  
https://www.elsoldedurango.com.mx/local/atiende-minera-real-del-oro-inquietudes-de-
pequenos-propietarios-10862713.html 
Dando continuidad al mecanismo de resolución de conflictos basado en el 
diálogo y la legalidad que Minera Real del Oro, filial de Argonaut Gold, 
estableció con ejidatarios y una familia de pequeños propietarios de San 
Juan del Río, la empresa sostuvo una nueva reunión ante Sedeco y la 
Procuraduría Agraria para atender inquietudes de la familia Gándara. 
En esta ocasión se presentó en la mesa la solicitud de la familia Gándara 
sobre un pago extraordinario por el arrendamiento de sus tierras, 
sustentados en su interpretación a las diversas fracciones del Art. 55 del 
Reglamento a la Ley Minera; así como la petición de homologar sus 
beneficios al de los Ejidos, queriendo equiparar su contrato como 
particulares con el de los núcleos agrarios con los que Minera Real del Oro 
ha celebrado contratos de ocupación temporal.  
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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Convocarán a nueva asamblea de remoción en San Juan de 
Guadalupe  
https://www.astrolabio.com.mx/convocaran-a-nueva-asamblea-de-remocion-en-san-juan-
de-guadalupe/ 
San Luis Potosí. - Comuneros de San Juan de Guadalupe y sus anexos Tierra 
Blanca y San Miguelito informaron que han solicitado apoyo a las oficinas 
centrales de la Procuraduría Agraria y de otras dependencias federales, por 
lo que nuevamente se convocará a la asamblea de remoción, con mayor 
seguridad pública y con una orden judicial, para que se determine que la 
votación se lleve de forma libre y secreta. Asimismo, denunciaron el 
amedrentamiento, chantaje y sobornos por parte de los integrantes del 
Comisariado de Bienes Comunales y Consejo de Vigilancia, ante la 
posibilidad de que se lleve a cabo la remoción y se elijan a nuevos 
representantes. En rueda de prensa este martes 17 de octubre, las 
comuneras María Amalia Pérez Campos, Helena Pérez Moreno, así como 
Noé de la Rosa Bravo y el activista Carlos Covarrubias Rendón, informaron 
del ambiente de hostilidad que se vive en la comunidad desde el saboteo 
de la asamblea de remoción convocada por la Procuraduría Agraria para el 
pasado domingo 15 de octubre. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Protestan integrantes del Ejido de San Luis Huamantla en 
Tribunal Agrario, acusan supuesto fraude  
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/local/protestan-integrantes-del-ejido-de-san-luis-
huamantla-en-tribunal-agrario-acusan-supuesto-fraude-10861819.html 
Tlaxcala. - Con protesta pacífica al exterior del Tribunal Unitario Agrario 
distrito 33, integrantes del ejido de San Luis Huamantla demandaron a la 
autoridad intervenir para aclarar el destino de 25 millones de pesos que les 
fueron entregados en 2017. Al exterior del Tribunal, ubicado en la calle 
Independencia de la capital tlaxcalteca, los ejidatarios solicitaron que 
Alfredo Montiel, quien era secretario del ejido en ese año, rinda cuentas de 
cómo fue distribuido el dinero entregado por el Gobierno Federal. 
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El recurso corresponde a la indemnización que recibió el ejido por terrenos 
ubicados en el Parque Nacional Malinche que les fueron expropiados, 
monto que tenía que ser distribuido de manera igualitaria entre los 
integrantes, lo que no ocurrió, de acuerdo con los quejosos.  
Por esta situación, demandaron penalmente ante el Ministerio Público de 
Huamantla a Alfredo Montiel, persona que fue nombrada por la asamblea 
para recibir el dinero y hacer la distribución en 2017; no obstante, los 
integrantes del ejido señalan que no lo hizo de manera igualitaria y 
supuestamente cometió fraude al informar que había distribuido dinero a 
algunas personas, que de acuerdo con los quejosos ya habían fallecido. 
La primera audiencia fue desahogada por María Eugenia Camacho Aranda, 
magistrada del Tribunal Tributario Agrario del Distrito 33, quien determinó 
diferir la audiencia debido a que los integrantes del ejido no contaban con 
defensa legal y dio vista a la Procuraduría Agraria. 
 
Denuncian «corrupción» de titular de Procuraduría Agraria en 
BCS  
https://diariohumano.com.mx/2023/10/17/denuncian-corrupcion-de-titular-de-
procuraduria-agraria-en-bcs/ 
Baja California Sur. - La Procuraduría Agraria (PA) se encuentra en medio 
de una creciente controversia ya que buscan destituir a su representante en 
Baja California Sur (BCS), Rosario Bauman. La solicitud surge después de 
que la presidenta del comisariado ejidal de La Purísima, Mareli Higuera, 
presentó una queja formal en la PA contra Bauman, acusándola de cometer 
presuntos «delitos de corrupción, incongruencia y violación de la Ley 
Agraria», informó el reportero Elías Medina en redes sociales. 
Esta denuncia presentada se basa en la presunta «promoción» por parte de 
la PA, liderada por Rosario Bauman, de un proyecto de Reserva de la 
Biosfera en las Sierras la Giganta y Guadalupe. El proyecto ha sido rechazado 
por los ejidatarios, quienes alegan que este plan constituye una 
«expropiación encubierta» que pone en riesgo «sus derechos, su patrimonio 
y su calidad de vida». La líder Mareli Higuera, argumenta en su queja que la 
PA está incumpliendo su función primordial, que es la defensa de los 
derechos de los sujetos agrarios.  
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En lugar de proteger derechos, se acusó a la dependencia de respaldar a 
grupos ambientalistas y de actuar presuntamente contra de los intereses 
de los ejidatarios. 
 
Comunidad indígena de Tzibanza recupera sus tierras, tras 
despojo del Gobierno de FDS  
https://www.reqronexion.com/comunidad-indigena-de-tzibanza-recupera-sus-tierras-tras-
despojo-del-gobierno-de-fds/ 
Querétaro. - La comunidad Tzibanza, compuesta por más de 93 ejidatarios 
y reconocida como comunidad indígena bajo el amparo del artículo 
segundo de la Constitución, celebra una victoria histórica al recuperar las 
tierras de las que fueron despojadas durante la pasada administración 
estatal encabezada por Francisco Domínguez Servién. “Se firmó el acuerdo 
de restitución el día 30 de agosto del 2023, con el compromiso de que serán 
entregadas las escrituras el 30 de noviembre del 2023”, detalló Luis Rafael 
Arriaga Conde, representante legal de la cooperativa  
El abuso del Gobierno anterior quedó al descubierto cuando intentaron 
arrebatarles casi 4 hectáreas de tierras que legítimamente les pertenecen.  
Las escrituras que validan su derecho de propiedad les serán entregadas el 
próximo 30 de noviembre de 2023, marcando un hito en su lucha por la 
restitución de lo que nunca debieron perder. Este conflicto se registró 
durante el Gobierno de Francisco Domínguez, cuando el líder anterior de la 
cooperativa, Saúl Gutiérrez, que no sabía ni leer ni escribir, fue engañado 
para donar 4 hectáreas de tierra y firmar un contrato de alquiler por 200 mil 
pesos mensuales bajo. el pretexto de acceder a un recurso federal de 64 
millones de pesos. “Si se hizo una denuncia penal por el delito de fraude 
peculado, se acreditaron los hechos, pero se llegó a un acuerdo y serán 
restituidas las tierras. Ya hay un acuerdo firmado por el subsecretario de 
Gobierno Gudiño, estuvo como testigo el delegado de la Procuraduría 
Agraria, el maestro Hugo Delgado.” señaló Luis Rafael Arriaga Conde, 
representante legal de la cooperativa. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 18/10/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5705750&fecha=18/10/2023#gsc.tab=0 
AVISO por el cual se da a conocer la dirección electrónica disponible para la 
consulta de las Políticas de Operación por las que se establece el Proceso de 
Calidad Regulatoria en el Instituto Nacional del Suelo Sustentable. 
 
DOF: 18/10/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5705765&fecha=18/10/2023#gsc.tab=0 
SENTENCIA pronunciada en el juicio agrario 1130/94, relativo a la solicitud de 
dotación de tierras, promovido por un grupo de personas del poblado La 
Once, Municipio de Culiacán, Sin. 
 
Mediante un diálogo profundo reivindican sus derechos 
mujeres indígenas y afromexicanas  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/mediante-un-dialogo-profundo-reivindican-sus-
derechos-mujeres-indigenas-y-afromexicanas-348806 
Hidalgo. - Con motivo del Día de la Resistencia Indígena del 12 de octubre, 
en que se conmemora la lucha de los pueblos indígenas y afromexicano en 
contra de los procesos de colonización –y del 17 de octubre, fecha en que las 
mujeres mexicanas adquirieron íntegramente sus derechos civiles y 
políticos en la constitución, al ejercer su voto desde 1953–, en la comunidad 
de El Espíritu, Ixmiquilpan, Hidalgo, se desarrolló el primer Encuentro 
Nacional de Mujeres Indígenas y Afromexicanas.  
En representación del director general del Instituto Nacional de los Pueblos 
Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes, la coordinadora general de 
Fomento a la Economía Indígena, Érika Poblano Sánchez, recalcó el cambio 
que ha habido en el movimiento, porque han sido las propias mujeres 
indígenas quienes han tenido que discutir y abordar las problemáticas al 
interior de sus comunidades. 
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En la mesa “Cuidado y defensa de la tierra y territorio desde una perspectiva 
y colectiva de género”, se destacan los siguientes acuerdos: Invitar a los 
titulares de las instituciones como SEMARNAT, SEDATU, RAN y CONAGUA, 
a los espacios de diálogo y foros para que escuchen las necesidades de las 
comunidades indígenas y afromexicanas; que, en los proyectos de 
desarrollo, los porcentajes de ganancia sean iguales para las comunidades. 
 
Familias del Istmo sobre derecho de vía será reubicadas  
https://istmo.nvinoticias.com/istmo/general/familias-del-istmo-sobre-derecho-de-sera-
reubicadas/21202 
Oaxaca. - Trabajadores de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (SEDATU), de la Comisión Nacional de Vivienda (CONAVI) y de la 
Secretaría del Bienestar (SEBIEN) llevan a cabo tareas de aproximación con 
los propietarios de las viviendas ubicadas dentro del derecho de vía de la 
Línea K. Los trabajadores están visitando a las familias para hacerles saber 
que, aquellas viviendas que estén dentro del derecho de vía, serán 
removidas para permitir los trabajos de modernización de esta vía que 
comprende de Ciudad Ixtepec a Ciudad Hidalgo, Chiapas.  
Durante la mañana de este lunes, acompañados por elementos de la policía 
municipal, llevaron a cabo las primeras visitas, realizando mediciones e 
informándoles a los propietarios, cuál es la colindancia que se deberá 
respetar. Estas acciones no tomaron por sorpresa a los residentes, ya que 
con anterioridad se han reunido con los responsables del proyecto, quienes 
les han hecho saber que algunas viviendas serán demolidas, otras más 
cambiadas de lugar, para ampliar el espacio por donde pasará el tren, a 
partir del próximo año, cuando la obra sea terminada. 
 
Exigen campesinos potosinos regularización de predios  
https://sanluispotosi.quadratin.com.mx/san-luis-potosi/exigen-campesinos-potosinos-
regularizacion-de-predios/ 
San Luis Potosí. - Ante la falta de respuesta a solicitudes sobre rezago 
agrario, regularización de predios y asignación de terrenos nacionales 
ociosos, vivienda rural digna entre otras, la Coordinadora Nacional Plan de 
Ayala (CNPA) bloqueará las oficinas centrales y delegaciones estatales de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) a partir del 23 
de este mes.  
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Solamente en la región Huasteca existen 230 mil hectáreas de terrenos 
nacionales improductivas o que permanecen en manos de sus antiguos 
dueños a pesar de que fueron indemnizadas, e igual 7 mil más en lugares 
del Altiplano y Zona Media como Matehuala, Charcas, Cerro de San Pedro y 
Villa de Arriaga, mientras que abundan familias sin patrimonio para trabajar 
y producir, manifestó Guadalupe Zamudio Zavala, delegado regional de la 
CNPA en la Huasteca. 
 
GANAN COMUNEROS AMPARO CONTRA EL DECRETO 
EXPROPIATORIO DE LA PRESA PICACHOS  
https://riodoce.mx/2023/10/17/ganan-comuneros-amparo-contra-el-decreto-expropiatorio-
de-la-presa-picachos/ 
Sinaloa. - “Mientras que no se indemnice conforme a derecho a los afectados 
por la construcción del embalse de la presa Picachos ésta no va a pasar a ser 
patrimonio de la nación”, advierte la abogada Alma Barraza Gómez, tanto al 
presidente Andrés Manuel López Obrador, como al gobernador Rubén 
Rocha Moya, promotores del decreto expropiatorio del 11 de agosto del año 
en curso. Dice tener todas las pruebas documentales necesarias para 
acreditar ante las autoridades federales, estatales y municipales que, si no 
se les paga sus tierras a los damnificados, no puede ser decretada como 
patrimonio de la nación. La semana pasada, desde la ciudad de México, 
donde se encuentra auto exiliada, para no correr el mismo destino de 
Román Tirado, la litigante publicó un video en su cuenta de Facebook, en el 
que exhibió la síntesis completa del expediente 734/2023, con fecha del 
Auto 24 de agosto, pero publicado el 25 de agosto de 2023, donde se destaca 
la resolución de Juzgado Décimo de Distrito.  
En el documento resaltaba: “Con fundamento en los artículos 128, 129, 138, 
147 y 148 de la Ley de Amparo, se concede la suspensión provisional de los 
actos reclamados, respecto de los efectos y consecuencias del decreto por 
el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 1, 869-35-29 
hectáreas de la comunidad “San Marcos”, municipios de Mazatlán y 
Concordia, estado de Sinaloa”, a favor del gobierno del estado de Sinaloa, 
publicado el 11 de agosto de 2023, en el Diario Oficial de la Federación, para 
que las cosas se mantengan en estado que actualmente guardan”. 
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